

S. Marchal.



Guercy. 29 Août
Yonne. 1891



Monsieur et cher maître
J'ai terminé les planches
de ma thèse. Il y en a
neuf dont 4 en deux couleurs
(le noir compris pour une couleur)
Je puis donc les maintenir
Vos libres. Je me suis hâte
de terminer ce travail afin de
pouvoir poster ma thèse le plus
tôt possible. Je viens vous
demander avis sur le marché
à suivre; comment dois-je
vous envoyer mes planches par

qui il n'y ait aucun risque à
l'envier. Les environs des directes
aux graveurs, après les avoir examinés,
on ne le renvoie pas, et on va
même à Paris pour les remettre
entre les mains des graveurs ?
Je vous demande pardon de faire
ces questions ; mais n'ayant pas
encore publié de planches plus
très inexpérimenté.

Il ya aussi un point qui m'inquiète
- Il ya un des dessins des Reinde bleus
qui pourroit étre mis en Joseph
je crains que le graveur ne le

remplace par une Reinde noire
uniforme, alors qu'il ne faudrait
qu'une ombre très légère pour
donner le modèle.

Je vous serais fort obligé de
me donner ces renseignements le
plus tôt possible, et de me
dire ce que je dois faire de

mes planches. Est-il indépendante
de les faire photographier ? Je n'ai
pas d'appareil.

Je vous prie, Monsieur et
Mme Marchal d'agréer mes
renouvelles salutations et
de me croire très

élevé très respectueux et dévoué

P. Marchal

à Guerchy
près Joigny

Yonne

8 8 Ju 91



Monsieur

Je regrette vivement de n'avoir
pas répondu dans ma dernière lettre
à la question que vous me posiez ; il
est probable que j'ai mal interprété
la sens de la question, ou que je n'y
ai pas attaché d'importance ; car je ne
me souviens pas qu'elle m'ait été
posée. Vous voudrez bien me pardonner
cette distraction et ne pas me savoir
mauvais gré de cette omission involontaire.
Je suis assez embarrassé pour répondre

d'une façon précise à la question que
vous me posez ; mais je serai bientôt
Mardi à Paris, et pourrai vous répondre
de vive voix. Je ne me suis pas
effet jamais entendu avec les officiers,
et ne sais même pas quelles sont les
conditions que l'on peut proposer...
Je délivre avant tout que mon mémoire,
paraisse, comme vous avez en le bonde de
me le promettre, dans les Archives. —
Quant aux conditions, je m'en remets
entièrement à vous, en vous priant
de faire pour le mieux au point de vue
de mon intérêt. Si il y a quelques
demarches à faire, je le ferai, sur vos
indications, aussitôt mon retour à Paris.

J'ai l'honneur, Monsieur et cher
maître, de vous présenter mes hommages
les plus respectueux, et vous faire
l'expression de mon entier
dévouement.

Dr G Marchal

Mardi 8 juillet 1891
Guéry - par Jarry
Yonne



Monsieur

J'ai reçu aujourd'hui les photographies de vos planches - on a dû vous les envoier aujourd'hui dès l'après midi. Les photographies ne sont pas aussi grandes que les planches elles sont réduites aux $\frac{2}{3}$ environ. - Je pense néanmoins que cel suffit et qu'il ne me sera pas utile de prendre le calque des planches - j'ai du reste conservé les calques séparés de peigne tous mes dessins.

Je vous serai fort obligé
de me donner votre avis
sur ce sujet.

Je vous prie, Monsieur, et
cher maître, d'agréer
l'expression de mes sentiments
très respectueux et de vous.

D. P. Mauchal



Monsieur et cher maître

J'ai reçu l'envoi de Scorpion
de Bayeux, et je vous en remercie
bien sincèrement.

Il n'y a rien de nouveau au sujet de
l'Institut agronomique. Depuis quelque
temps, je ne suis mis davantage à faire de
l'entomologie, sauf que la détermination
des insectes, malgré son aridité, pourrait bien
m'être utile, et même absolument
nécessaire. Il y a de cette le

bon côté des excursions et des observations
intéressantes que l'on peut glaner chemin
faisant.

Un mariage qui se fait dans ma famille
m'a fait renoncer pour le moment à toute
espace de projet de voyage.

Je vais me mettre à étudier les glandes
toxiques du Scorpion par la même méthode
qui m'ont servi pour la glande verte.
Je pense qu'il peut y avoir là quelque chose
d'intéressant à élucider.

Dans le cas où le rapport sur mon voyage
du midi et aux îles Baléares, serait
exigible, je vous serai bien obligé
de m'en aviser.

Je vous prie, mon cher maître
d'agréer mes meilleures sonnées pour
votre santé, et l'expression de
mon plus profond respect.

Votre bien dévoué et
respectueux élève Dr J^e Marchal.

41 rue Coursier
Paris

24 mai 1892



Monseigneur et cher maître

J'dirais tout tout avant votre départ, pour vous dire que je ne ferai pas compte aux l'industrie agronomique que j'aurai faite avec vous dans ce cas, ne ferai pas de chose de plus certain au présentant que je dirais donc tout disposer à la pendre, et je vous prie de ne pas m'oublier, dans le cas où un mouvement se répandre dans les facultés ou universités ou provinces, et lorsque vous jugerez que mon

Tous sera venu. Mais il est peu
de temps prochainement M^e Emile
Blanchard à la retraite, et n'ya pas
il ne la un mouvement dont je pourrais
profiter? Je pourrais avoir à
gritter à Paris, surtout pour aller
dans une ville du centre ou du
midi de la France - Grenoble,
Bordeaux, Toulouse, Montpellier,
Marseille par exemple, et même Alger
si la situation le vallait le faire.
- Je me permets de vous donner
ces renseignements, afin que le cas échéant
vous puissiez penser à moi.

Tous trouve en concurrence
Je me trouve en concurrence
actuellement à l'Institut agronomique
avec un de mes amis Maral Blanchard
pour la direction comme
je considère cette circonstance comme
très fâcheuse; mais moins que ne force
pas qu'il y ait de raison pour que
ce soit moi qui me retiennent. M^e Brochier
il soit moi qui me retiennent que si la situation
m'a du reste affirme que si la situation
se révèle il y aurait place pour deux
Mais il est à craindre alors, qu'il soit

difficile de se créer une
situation rémunératrice.
Toutes ces circonstances m'engagent
à accepter une position ailleurs,
si elle se présente sans perdre
de une toutefois l'institution
agronomique où dans quelques
années peut être il me sera
seulement possible de me créer
une position vraiment indépendante.

Je vous prie, mon cher maître
d'agréer l'expression de mes
sentiments très reconnaissants et
de mon plus profond respect.

D: G Marchal

41 rue Cérès
Paris.

c'est isolée... Je crois qu'à cette époque
les ouvrières fondées, restent au nid; Toutes
les guêpes que je prends au vol sont en effet
Stérelly. - Il se peut donc qu'il le mette
une reine, avec un essaim de guêpes sorties
spontanément du nid, je puisse réaliser
mon projet d'expérience; mais il y aura une
des causes d'erreur dont il faudra se défaire.
- Il est possible que le pourcentage de
cette recherche ne prolonge au delà plus
longtemps que je ne le pensais, mon
séjour à Stérelly. - La reproduction
des guêpes se poursuit en effet pendant
tout le mois d'Octobre et au lieu de
revenir à la fin de Septembre, comme
j'en avais l'intention, il est bien possible
que je ne ressente que dans le courant
d'Octobre, si toutefois rien ne me rappelle
à Paris, Je suis à ce moment entouré de cagez
de nos modèles en suivant le programme suivant.
Je vous suis bien vivement reconnaissant
de ne pas m'oublier, pour ce qui
regarde le laboratoire de l'Institut
agronomique.
Je vous envoie, par les notes et revues
des Archives, si vous voulez bien

1885-93
LABORATOIRE
PARAGOMME
ARCHIVES
PROPRIETÉ
PUBLIQUE

Monsieur et cher maître
Je vous remercie de votre dernière
lettre où vous voulez bien me
poser quelques questions sur mes
occupations...
J'ai pris pour sujet d'étude une
question pour laquelle, il y avait cette
année des matériaux en quantité
extraordinairement prodigieuse: la reproduction
des Guêpes. - Il y avait peu jusqu'ici je
crois que les Polistes, qui aient été étudiés
d'un point de vue méthodique et à l'aide
d'un système d'expérimentation réellement
des expériences de Lichold sur ce sujet.

malgré leur petite valeur, ont été de ces
petits attaques. — J'ai donc cru qu'il
serait intéressant de voir ce qu'il se
passait pour la Guêpe commune (*Vespa*
germanica). J'ai obtenu de nombreuses

pontes d'ouvrières, par l'arthroscopie
des œufs qui ont été percés, et n'ont donné
exclusivement que des mâles. Ma 1^{re}
explication a été faite de la façon suivante :
Au mois de juillet, avait l'apparition de mâles
qui capturent un nid ; après avoir mis de côté
la reine, j'ai mis un groupe d'une certaine
d'ouvrières dans une cage avec un fragment
du nid. — Ce fragment avait été soigneusement riche
de tous les œufs et de toutes les jeunes larves, ne
laissant que les grosses pétale à s'épanouir.

- 22 jours après, je trouvai dans les cellules
37 œufs, 35 jeunes larves, et 50 larves
moyennes ou grosses. — 26 de ces grosses larves
furent examinées ; elles sont toutes, pour le reconnaître
facilement le sexe : car la testicule est visible par
transparence). — Je ^{laisurai} la reine en place
et le fragment de nid fut redonné aux mères
d'ouvrières. Cela fut fait, en détruisant un
grand nombre. Seize jours après, soit 38 jours
après le commencement de l'^{expérimentation}, j'eus
minimisé le nid, et trouvai le nombre de larves
fort diminué, mais bien suffisant pourtant

pour que le succès de l'expérience fut encore
confirmé. Il y avait 13 larves mâles, dont
une toute jeune, et 4 cellules operculées
contenant des nymphes également mâles ;
il y avait en outre 13 œufs et 2 ou 3 larves
à peine sorties de l'œuf et sur lesquelles on
ne pouvait faire aucun examen.

J'ai en outre un certain nombre d'observations
de détail sur la Guêpe. Je ne crois pas qu'il y
ait réellement chez elles un appareil de
différenciation par les sexes résidant dans le
réceptacle seminal. J'ai notamment étudié
des femelles de Vespa vulgaris immédiatement
après l'accouplement, et j'ai pu constater
que les induction de Cheshire à ce point de vue
n'avait aucun fondement. Le réceptacle seminal
est toutefois à cette époque comme aux
autres périodes de la vie de l'individu. —
Je serais plutôt porté à croire qu'il y a
une division du travail entre les individus
d'une même colonie : la reine dure tant
qu'elle produisent des femelles, la ouvrière de l'abri
produisent des mâles. — Mais je me suis abusé
à obtenir une ponte de reine, ~~mais~~
~~cependant~~ celle que les ouvrières où il n'y ait
exclusivement que des œufs de reine, et
pas d'œufs d'ouvrières. — Jusqu'à présent
je n'ai pas gagné. La reine meurt
sans avoir pondre un seul œuf, lorsqu'elle

J'accepte, une très courte note sur
mes nids recueillis à Bauguts - Quant
aux observations sur les grèbes, si publiées
peut-être une ou deux notes préliminaires,
mais je vais préférable de réserver
l'ensemble et le détail pour en faire
un mémoire complet, lorsque j'aurai
un nombre plus considérable d'observations,
après l'être prochain par exemple ; je
serai fort heureux si vous voulez bien
le prêter pour les Archives.

Je vous prie, Monseigneur et cher
maître, d'agréer l'expression de mes
sentiments respectueux et dévoués, et
mes vœux le plus sincère pour votre
santé.

D. G. Marchal.

Fait par Vironne
Vicenç.



nigots sur un nombre considérable d'ouvrières diosqueires à la fin de la saison. — Et d'autre part un autre lot de reines femelles clésées en captivité depuis un mois, et présent à la date où nous donnons encore une forte proportion d'ouvrières fertiles ($\frac{1}{2}$). Je suis donc forcé d'admettre que, alors même qu'il n'y a plus d'ouvrières fertiles dans la campagne, celles que l'on consomme chez soi le deviennent évidemment à cause de la nourriture abondante qui leur est donnée.. Il devient donc à peu près impossible

d'avoir une poche de reine isolée. Pour faire l'examen des larves que contiennent les nids que l'on récolte à la fin de Septembre ou au commencement d'Octobre j'aurai pourtant certains renseignements ayant leur valeur. Je n'ai pas encore fait le parti que je suis tenu de prendre à ce sujet. Mais en tout cas il existe plusieurs à ce sujet. Mais en tout cas il existe de nombreux larves males à cette époque; de cela est, et si en réalité il n'existe plus d'ouvrières femelles en liberté, il en résulte forcément que la reine peut

Paris 24 Octobre
93.



Monsieur et cher maître.

Je vous remercie vivement de l'encouragement que vous voulez bien me donner dans votre derniére lettre —

J'ai aussi vos conseils, et demain je vais à Paris. Je suis de retour aujourd'hui même à Paris, et compte passer prochainement vers vendredi midi et vous porter une note —

riément mon travail de cet été.
Malheureusement, je ne suis pas arrivé
à résoudre complètement la seconde partie
du problème que j'me proposais.

La 1^{re} partie, où vous trouvez le résumé
avait reçu une solution qui était toutefois
satisfaisante, et j'avais déjà la ~~conclusion~~
que les ouvrières pondraient, et que leurs
œufs ^{trouvent} ~~de~~ parturiraient ^{très} rapidement donnant
naissance à des reines.

Restait à savoir si la reine ne donnait
naissance qu'à des femelles. Là je
ne suis arrivé à des difficultés, peut-être,
à peu près insurmontables.

1^o Je n'ai pas associé une reine
de Vespa vulgaris à une colonie de Vespa germanica
et pris l'avis des ouvrières de résoudre la question. La
reine Vespa vulgaris fut en effet tuée dès le lendemain.

2^o Je n'ai pas gardé la reine en l'isolation
complète; dans ces conditions, elle ne pond
pas, et lorsque elle meurt au bout de
deux ou trois jours.

3^o Ayant désigné un 1^{er} nombre
d'ouvrières à la fin de la saison, et ayant
réconnu que toutes celles que je prenais

avaient la corne vide, j'espérai un instant
pouvoir arriver au résultat cherché.
Je fis donc avec un lot de Vespa
germanica portant d'un même nid deux
lots à peu près égaux dans deux cages distinctes.
A chaque lot je donnai des rayons renfermant
à la fois des petits et des grands cellules
et dans lesquels j'avais soigneusement
défini tous les œufs et toutes les jeunes
larves. Dès que les deux lots je mis la
reine-mère; - L'autre lot devrait servir
de contre-épreuve; Si ce résultat il
n'y avait pas d'ouvrière pondue, ~~l'autre~~ à
cette époque, il ne devrait pas contenir d'œufs.
Et bien, lorsque le 12 octobre j'ouvris
les deux nids, je pus constater, que tous
deux contenaient un 2nd nombre d'œufs
et de jeunes larves; je fus alors toutes les
ouvrières ^{sauvages} de la contre-épreuve, et les désignai
je vis que 10 sur 30 étaient fertiles;
soit une proportion d'un tiers. Or j'avais
conservé des l'âge total un quelconque
d'ouvrière du même nid, tuée au moment de
sa capture; sur 30 personnes n'étaient
fertiles - J'obtins le même résultat

pondre aucoi des mals. — L'entremis
bien que j'aie disoigné un certain nombre
d'ouvrerie d'en mon lit (jusqu'à 60)
et que je n'en aie pas tiré une seule
peuile à cette époque, — celi ne prouve pas
absolument qu'il n'y ait pas : car le nombre
des ouvrerie est très considérable.
Il me semble pourtant que le nombre
des lentes mals (qui certainement parat moins
considérable à cette époque qu'à la fin d'Aout)
est encore bien grand pour que ce soit
l'œuvre de quelque ~~ou~~ rares ouvrerie
pondereuses qui ont occasionné encore à cette
époque. Il me semble plus naturel
d'admettre que la reine pond aucoi des
mals ; mais encore une fois, ce n'est
pas une certitude.

Le travail que j'ai fait à du moins pour
rentrer à l'étable nettement l'influence
très grande de la nourriture et peut-être
aussi de la vie aérodante sur la
fécondité de ces animaux. — ^{J'ai deff} Cela explique que pendant le mois
d'Aout, les ouvrerie pondreuses soient exacte-
ment en assez grand nombre, puis à mesure

que les vitres deviennent plus rares, et que
les journées de travail diminuent de longueur,
leur proportion d'air jusqu'à ce qu'elles
disparaissent d'un four complètement ou presque
complète. Il est possible que d'abord,
assorties où les randonnées au fond plus tard,
les sorties ~~peuvent~~ l'apogée de la poste
chez les ouvriers de Toulouse révélée.
— Quant aux autres expériences, sur la
particularité ~~qu'il~~ chez les guêpes, que
j'ai faites à la fin de ma saison, elles
ont été moins satisfaisantes que la
première. Les postes ont été très nombreux,
j'ai en avoir un grand nombre de jeunes
larves; mais leur développement était très lent
sans doute à cause de la saison avancée;
ces larves particularité ~~qui~~ paraissaient assez bons
de plus de chaleur que les autres; car dans
le nid où se trouvaient la reine j'avais
une 20^e de larves déjà grosses, indépendantes
d'un g^e nombre d'œufs et de très jeunes larves,
Tandis que dans le nid où il n'y avait pas de
reine, il n'y avait que des œufs ou de très
jeunes larves. Il faut ajouter que la guêpe
à cette époque, en captivité, mangent
leurs larves, ou les arrachent de leurs cellules.

d'une façon désespérante. — Si dans
le nid de la reine un certain nombre ont
pu atteindre un développement considérable
c'est que ces larves se développèrent plus
vite, et bon de ce qu'il est à noter que
toutes ces larves qui avaient atteint
une taille moyenne étaient femelles.
Il a renoncé que toutes les larves, f. t.
ont un développement plus lent à l'exception
égale; c'est du reste ce que l'on a
noté pour les abeilles.

Je vous prie, Monsieur
et cher maître, d'agréer mes
meilleurs remerciements pour
l'appréciation favorable que vous
avez bien voulu porter au mon
travail, et de croire à
l'assurance de mes sentiments
Très respectueux et dévoués.

D. P. Marchal.



MINISTÈRE DE L'AGRICULTURE

Paris, le

189

STATION ENTOMOLOGIQUE DE PARIS

16, Rue Claude Bernard

(Prise d'adresser les lettres, *impersonnellement*
au DIRECTEUR
de la STATION ENTOMOLOGIQUE)



Mon cher M. le Dr

Je viens d'apprendre la composition du
jury, et au même temps que vous avez
refusé, pour la raison sans doute dont
vous m'avez déjà parlé et que vous
avez prié. — C'est extrêmement regrettable
pour moi, d'autant plus que je me
demande maintenant si notre repas
n'était pas prévu et volontaire d'avance.

Peut-être alors en acceptant
amis nous changé bien des choses. —
Ne serait-il pas temps encore de
revenir sur cette décision ?

Veuillez agir, mon cher ministre, avec
Tous mes respects, l'assurance de mes
sentiments les plus élevés et de mon
profond respect

D. Paul Marchal



Je me trouvais donc lors la corps de la première renna; ce qui, surtout dans certains cas, me serait extrêmement pénible et m'immobilierait indéfiniment dans une situation inférieure et intolérable.

M^r. Il résulte donc pour moi de la première importance que je fus nommé Directeur avec le moment du Concours; ~~et je fus~~ au moment où j'étais nommé son appui, et je vous aurais, M^r. Tiferand, une grande reconnaissance d'intervenir vous aussi avec votre hante autorité pour que cette décision fût prise. M^r. Tiferand, bien que n'étant Directeur, aurait influence dans cette affaire une grande influence.

J'appelle votre attention sur ce fait que le Directeur (M^r Brocchi) avait comme appointements 1800 frs et moi 3000. Il est donc nécessaire de remanier un peu l'organisation budgétaire de la Station de façon à ce que, au point de vue pecunier, je ne me trouve pas, en étant nommé Directeur, avoir une situation inférieure.

MINISTÈRE DE L'AGRICULTURE

Paris, le 30 Avril 1898

STATION ENTOMOLOGIQUE DE PARIS

16, Rue Claude Bernard

(Prêtre d'adresser les lettres, impérativement
au DIRECTEUR
de la STATION ENTOMOLOGIQUE)



Mon cher Maître,

Ainsi que vous avez dû l'apprendre, Monsieur Brocchi est mort presque subitement le 9 Avril dernier. Ce fut évidemment une situation nouvelle et indécise. Deux fois il trouva en effet vacantes, auxquelles j'ai le droit de prétendre, celle de Directeur de la Station entomologique (indépendante de l'Institut Agronomique) et celle de Professeur de Zoologie Agronomique. Ayant pris

la plus large lart à la création et à
l'installation de la Station, il me semble
que le premier plan doit me revenir d'une
façon toute naturelle et que ce serait
toute justice ; c'est aussi l'avis de tous ceux
qui m'ont parlé à ce sujet. Quoiqu'il
en soit, il paraît que certaines difficultés
peuvent être suscitées, ce qui me paraît
inadmissible.

Pour la seconde, j'ai l'intention de me
présenter au concours, malgré les dangers des
épreuves et la peine que j'éprouve à l'apprécier
de côté des recueils que j'avais en train et
qui m'interceptent tout. Je ne pourrai écrire
en détails les expériences que je m'étais proposées
de faire au sujet du développement des
Hyménoptères parasites et qui me promettent
une belle récompense ; il va falloir tout
abandonner pour la préparation du
mentionné concours : ma situation n'étant
pas brillante, vu le nombre des membres de
la famille, j'ai le devoir de chercher à
l'améliorer et de me créer un avantage.

Bien que la chaire se soit dès l'clarée
vacante, je sais qu'il ya déjà des
candidats sur les rangs et notamment
M. Bernard, l'apiculteur de Périer qui
aura pour lui l'école normale ; il ya
aussi M. Marcel Blanchard, le rédacteur du
courrier ; je pense, sans en être sûr que
M. Hennequin, dont on avait d'abord parlé
ne se présente pas.

Je vous vous demande, mon cher Maître
de l'université, de bien vouloir me donner votre avis dans
ce moment décisif de ma carrière.
La chose à laquelle je tiens, avant tout,
c'est la direction de la Station ; car
si je subis un échec au concours, le
professeur nommé ne mangierait pas de
demander cette direction, et bien que la
Station soit indépendante de la chaire de
Zoologie et même de l'Institution agronomique
tout entier, il y aurait des chances pour qu'en
lui accordât ce privilège par simple raison
de routine, en invitant le précédent
(M. Broutin ayant réuni les deux fonctions)

MINISTÈRE DE L'AGRICULTURE

Paris, le

189

STATION ENTOMOLOGIQUE DE PARIS

16, Rue Claude Bernard



(Prépare d'adresser les lettres, *impersonnellement*,
au DIRECTEUR
de la STATION ENTOMOLOGIQUE)

à celle que j'avais avant.

Les intérêts vont s'adresser au Ministre
pour que l'on maintienne au contraire le
statut quo jusqu'à la nomination du
prochain.

De mon côté, il s'agit de faire valoir
mes droits indiscutables à la direction
de cette Station que j'ai créée et organisée,
et de faire comprendre que j'ai le droit de
demander que l'on fasse promptement le
récapitulatif pour m'en apprendre la direction,
et pour écrire qu'elle ne fera partie entre les
mains d'un nouveau venu. Ce fait
serait une surprise pour tous, même à
l'étranger où l'on est sûr de rencontrer

l'importance! Je suis en effet en relation suivie avec Howard, le successeur de Riley à la Division of Entomology du Dep't of Agriculture aux Etats-Unis, et il me considère comme le Directeur de la Station, à ce point que j'ai été nommé Membre étranger de l'Association des entomologistes économiques des Etats-Unis et du Canada, alors que ceux qui m'étaient hiérarchiquement supérieurs n'ont pas eu la même distinction.

J'ai entendu parler de certaines difficultés relatives au local qui doit être affecté à la Station; mais rien n'empêche de lui donner un emplacement provisoire, puis à lui donner plus tard l'extension et les aménagements qui lui sont, de réc, absolument nécessaires; car elle se trouve actuellement à l'étroit, et il est impossible pour faire longer à la laisser indéfiniment dans le résultat qu'elle occupe.

On n'est pas encore entièrement fixé

sur la date du concours; je pense qu'il aura lieu au printemps avant les vacances, probablement en juillet. Il n'est pas besoin de vous dire, mon cher Marthe, combien je serais heureux que vous fassiez partie du jury.

Veuillez agréer, mon cher Marthe, l'expression de mes sentiments très reconnaissants et de mon respectueux dévouement.

D. Paul Marshall

MINISTÈRE DE L'AGRICULTURE

Paris, le 2 Nov.

1898

STATION ENTOMOLOGIQUE DE PARIS

16, Rue Claude Bernard

(Précez d'adresser les lettres, *impersonnellement*
au DIRECTEUR
de la STATION ENTOMOLOGIQUE)



Mon cher Maître

Je vous enverrai certainement une analyse, mais laquelle ? je n'en sais rien ; car j'ai tout laissé de côté pour ce malheureux concours, qui, pour moi, ne pourrait tomber plus mal ; car j'étais bien d'autre travail en train. Après beaucoup de brouils contradictoires, il est maintenant certain que le concours aura lieu, et que le programme ne sera pas modifié.

Point au jury, c'est un mystère,
bien que, de divers côtés, j'aie entendu
dire qu'on se livrait à bien des
intrigues.

C'est, paraît-il, le moment où les
candidats ^{se démettent} pour mettre
le plus de chances favorables de leur côté.

Pour ma part, je n'ai fait aucune
démarche et je souhaite que cela ne
me joue pas de mauvais tour.

Je serais, comme vous le savez, très
heureux si vous pouviez venir trouver
au nombre des membres du jury.

Ma famille vient de partir pour
un mois, au bout de la mer, à S^t-Aubin
et j'irai y passer une ou deux fois
quelques jours. Je voudrais bien, en tout
cas, vous voir lors de votre passage
à Paris; et je pense que vous
y resterez quelques jours.

La proposition que vous me faites pour
les Chêne-lièges est tentante; mais
malheureusement je ne suis pas libre
pour le moment du moins.
Pouvez-vous, si les conditions sont
avantageuses, cela se pourrait-il une
autre année, mais j'en doute. - On
pourrait toujours m'envoyer les documents.
Quoiqu'il en soit, je vous remercie d'avoir
pensé à moi.

Veuillez agréer, mon cher Maître
l'assurance de mes sentiments
les plus respectueux et de
mon entière dévotion.

D^r Paul Mercier

MINISTÈRE DE L'AGRICULTURE

STATION ENTOMOLOGIQUE DE PARIS

16, Rue Claude Bernard

(Préce d'adresser les lettres, impersonnellement
au DIRECTEUR
de la STATION ENTOMOLOGIQUE)

Paris, le 19 Septembre 1898



Mon cher Maître

Je vous prie de m'excuse de ne
pas vous avoir répondu plus tôt ;
mais j'espérais toujours avoir quelque
renseignement nouveau et je n'en
ai toujours pas ; je sais que ce soit
mon avis si que . En tout cas je
travaillerai et je termine actuellement
mon programme qui doit être déposé
avant le 25. Je n'ai pas de

renseignements bien précis sur la
façon dont ce programme doit être
présenté, et si vous pourriez me donner
quelques conseils à ce sujet je vous
en serais bien reconnaissant. —

J'espérai bien vos renseignements
de votre voyage à Paris. — Il ne sais
si vous vous êtes aperçus que l'une des
deux lettres que j'ai vous ai adressées avait
été mise à la poste au moins 15
jours après avoir été écrite, de sorte
qu'elle a dû vous parvenir bien après
l'autre qui toutefois était de date
bien plus récente. C'est une circonstance
de ma part et je compté sur votre
indulgence pour me la pardonner ;
car au moment de partir en voyage
j'ai retrouvé dans ma poche de
papier la lettre en question que
j'avais écritte quinze jours au moins
antérieurement, et comme elle était

Tout prête et timbrée je l'ai
mise à la poste. —
Je suis devoir vous donner cette
explication, car mes deux lettres
n'ayant pas été reçues dans l'ordre
on elles avaient été écrites ont pu
vous paraître peu compréhensibles.

Veuillez agréer, mon cher Marchal
avec mes très sincères salutations pour les
signes de bienveillance et de
sympathie que vous vous avez bien
donnée, l'assurance de mon
respectueux dévouement.

D.-G.ail Marchal